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تعريف المخرج:
المخارج: جمع مخرج، وهو لغةً: محل الخروج.

واصطلاحاً: محل خروج الحرف مع تمييزه من غيره.

وسبب كلام علماء التجويد عن الحرف هو أنه أصغر لَبِنة - أي وحدة - في القرآن الكريم، حيث إن القرآنَ الكريم يتكون من سور، والسورةَ تتكون من آيات، والآيةَ تتكون من كلمات، والكلمةَ تتكون من حروف.

عدد مخارج الحروف :
وقد اختلف العلماء في عدد هذه المخارج، فمنهم من عدّها أربعة عشر، ومنهم من عدّها ستة عشر، ومنهم من عدّها سبعة عشر، وهذا هو المختار الذي سنتكلم عنه إن شاء الله تعالى.

وقد قسم العلماء هذه المخارج التفصيلية إلى مخارج عامة، وهي:

1- الجوف.    2- الحلق.    3- اللسان.    4- الشفتان.    5- الخيشوم.

وللإيضاح أضرب مثالاً لذلك:

لنفترض أن لدينا عمارة بها خمس شقق، وتحوي كل شقة فيها عـدداً من الغرف - ثلاثًا أو أربعاً...-، فإن مجموع الغرف التي في الشقق في النهاية هو سبع عشرة غرفة، فلو طبقنا هذا على الجهاز الصوتيِّ لوجدنا الآتِيَ:

	مَخَارِجُ الْحُرُوفِ سَبْعَـةَ  عَـشَرْ
	
	عَلَـى الَّـذِي  يَخْتَارُهُ مَنِ اخْتَبَرْ

	لِلْجَوْفِ: أَلِفٌ وَ أُخْتَاهَا ، وَهِـي
	
	حُـرُوفُ  مَـدٍّ  لِلْهَوَاءِ  تَـنْتَهِي

	ثُمَّ  لأَقْصَى الْحَـلْقِ : هَمْزٌ هَـاءُ
	
	وَمِـنْ  وَسَـطِهِ :  فَعَيْنٌ  حَـاءُ

	 أَدْنَـاهُ: غَيْنٌ خَاؤُهَا، وَالْـقَافُ: 
	
	أَقْـصَى اللِّسَانِ فَوْقُ، ثُمَّ  الْكَافُ

	أَسْفَلُ، وَالْوَسْطُ:فَجِيمُ الشِّينُ  يَـا 
	
	وَالضَّـادُ: مِـنْ حَافَتِهِ  إِذْ وَلِـيَا

	الاَضْرَاسَ مِنْ  أَيْـسَـرَ أَوْ يُمْنَاهَا
	       
	وَالـلاَّمُ :  أَدْنَـاهَا لِمُنْتَهَــاهَا

	وَالنُّون ُ: مِنْ طَـرَفِهِ تَحْتُ اجْعَلُوا
	
	وَالرَّا : يُدَانِيـهِ  لِظَـهْرٍ  أَدْخَـلُ

	وَالـطَّاءُ وَالـدَّالُ وَتَا : مِنْهُ وَ مِنْ
	
	عُلْيَا الثَّنَايَا ، وَ الصَّفِيرُ : مُسْتَـكِنّ

	مِنْـهُ  وَمِنْ  فَوْقِ الثَّنَايَـا السُّفْلَى
	
	وَ الـظَّاءُ   وَ الذَّالُ وَ ثَا  لِلْعُـلْيَا

	مِنْ طَرَفَيْهِمَا، وَ مِنْ بَطْنِ الشَّفَـهْ:
	
	فَالْـفَا مَعَ اطْرَافِ  الثَّنَايَا الْمُشْرِفَهْ

	لِلـشَّفَـتَيْنِ :  الْـوَاوُ بَـاءٌ مِيمُ
	
	وَغُنَّةٌ :  مَـخْرَجُـهَا الْخَيْـشُومُ


مخارج الحروف:
1-  مخرج الجوف: وهو الفراغ الذي بداخل الفم والحلق، ويخرج منه الألف والواو والياء المدِّيَّة، وهذه الحروف الثلاثة تسمى الحروف المدية أو الهوائية أو الجوفية ؛ لخروجها من الجوف.

2-  أقصى الحلق: ويخرج منه الهمزة والهاء.
3-  وسط الحلق: ويخرج منه العين والحاء المهملتان.
4-  أدنى الحلق: ويخرج منه الغين والخاء المعجمتان.

وحروف المخرج الثاني والثالث والرابع تسمى حَلْقية لخروجها من الحلق.
5-  أقصى اللسان مع ما يحاذيه من الحنك الأعلى: ويخرج منه القاف.
6- أقصى اللسان مع ما يحاذيه من الحنك الأعلى تحت مخرج القاف: ويخرج منه الكاف.

والقاف والكاف تسميان لهويَّتان لخروجهما من قرب اللُّهاة.

7- وسط اللسان: ويخرج منه الجيم والشين والياء، وأقصد بالياء هنا : الياء المتحركة أو الساكنة المفتوح ما قبلها، وهذه الحروف الثلاثة تسمى شجْرِية لخروجها من شجْر اللسان ( أي وسطه ).
8-  إحدى حافتي اللسان مع ما يحاذيه من الأضراس العليا: أي الحافة اليسرى مع الأضراس اليسرى العليا، أو الحافة اليمنى مع الأضراس اليمنى العليا، أو الحافتان معاً مع ما يحاذيهما من الأضراس العليا، ويخرج منه الضَّاد.
وهناك تعريف آخر لمخرج الضاد وهو: جريان اللسان في مخرجه.
وخروج الضاد من الناحية اليسرى أيسر، ومن الناحية اليمنى أصعب، ومن الناحيتين معاً أعز وأندر.

والضاد من أصعب الحروف مخرجاً، والأعاجم لا تستطيع النطق بها، ولذلك سمي النبيُّ ( صاحب لغة أهل الضاد.

وهناك فرق بين الضاد والظاء في المخرج، إذ لا ينبغي علينا أن ننطق بالضاد مثل الظاء، فهذا خطأ فاحشٌ. وسنذكره في باب الضاد والظاء إن شاء الله تعالى.

9-  ما بين حافتي اللسان معاً مع ما يحاذيه من اللثة العليا: ويخرج منه اللام.
10- طرف اللسان مع ما يحاذيه من اللثة العليا: ويخرج منه النون.
11- طرف اللسان مع ظهره: ويخرج منه الراء.

واللام والنون والراء تسمى ذَلَقِية ، لخروجها من ذَلَق اللسان - أي طرفه -.

12- طرف اللسان مع أصول الثنايا العليا: ويخرج منه الطاء والدال والتاء، وتسمى هذه الحروف نَطْعِية.
13- طرف اللسان مع ما بين الثنايا العليا والسفلى، قريبة من السفلى وتخرج منه حروف الصفير وهي: السين والصاد والزاي، وتسمى هذه الحروف بالأسلية ، مع ملاحظة عدم إعمال الشفتين في إخراج حرف الصاد .

14- طرف اللسان مع أطراف الثنايا العليا: ويخرج منه الظاء والذال والثاء.
15- بطن الشفة السفلى مع أطراف الثنايا العليا (المشرفة): ويخرج منها الفاء.

· تنبيهات:
· الثنايا العليا: هي الأسنان العليا أي القاطعان العلويان.
· والثنايا السفلى: هي الأسنان السفلى أي القاطعان السفليان.
· واللثة العليا: هي لحمة الأسنان العليا.
ومن المخرج الخامس إلى المخرج الرابع عشر - أي عشرة مخارج - ضمن المخرج العامِّ الثالث ، وهو اللسان.

16- الشفتان معاً بانطباق: ويخرج منهما الميم والباء.

وبانفتاح: ويخرج منهما الواو، وهذا مخرج الشفتين.

17-  الخيشوم: وهو خرق الأنف المنجذب إلى داخل الفم المركب فوق غار الحنك، ويخرج منه الغنة.

والغنة هي: صوت يخرج من الخيشوم، ويكون في اللغة العربية جزءاً من حرفَي النون والميم، سواءً تحركتا أو سكنتا.

ومن خلال ما ذكرنا يتبين لنا أن مخارج الحروف في الحقيقة ليست سبعة عشر، ولكنها على عدد حروف الهجاء، وإلا كان نطق الحروف التي هي من مخرج واحدٍ نطقاً واحداً، ولكن هناك فرقٌ في حروف المخرج الواحد، وإنما ذكرت سبعة عشر للتقريب لا غير.

ملاحظة: إذا أردت أن تعرف مخرج أي حرف فأدخل عليه الهمزة، وسكنه أو شدده.
كيف يصدر الصوت؟ 
ويظهر لنا أن الصوت يصدر إما:

1/ بتصادم جسمين.
2/ بتباعد جسمين بينهما قوى ترابط.
3/ باهتزاز.
ولو طبقنا ذلك على الجهاز الصوتيّ لوجدنا أن:

· الحروف الساكنة تخرج بالتصادم.
· والحروف المتحركة تخرج بالتباعد.
· والحروف المدية تخرج باهتزاز الأحبال الصوتية.
(((
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